

La Palabra Israelita



Viernes 26 de diciembre de 2025 - 6 de tevet 5786 - Año LXXVI N° 4.439 - Nueva Época N° 3.312 - www.lapalabraisraelita.cl

El Semanario Judío de Chile desde 1930

#DevuelvanlosATodosYa



EL DRAMA DE LOS SECUESTRADOS EN ISRAEL SE ACERCA A SU FIN

Por Amit Nachari, corresponsal de La Palabra Israelita en Israel



Págs. 6 a 8



Aliá de Ari Agosin

RENACER EN CASA



Gabriel Zaliasnik

LÁPIDAS DE SARAJEVO



Jánuca 2025

CUANDO LA LUZ SE ENCIENDE
EN LOS ESPACIOS DE CHILE

**Vaigash****El encuentro entre Yehudá y Yosef**

Rabino Lucas "Pato" Lejderman

La parashá Vaigash nos presenta uno de los momentos más emotivos de la Torá: el encuentro culminante entre Yehudá y Yosef, disfrazado como virrey de Egipto.

Yehudá se acerca valientemente y ofrece su propia vida como esclavo en lugar de Benjamín, para evitar el dolor devastador que causaría a su padre Yaakov la pérdida de otro hijo querido.

Este acto marca un profundo contraste con el pasado: años atrás, Yehudá había propuesto vender a Yosef como esclavo, impulsado por celos y envidia, sin considerar el sufrimiento de su padre.

Aquí radica el peligro del ego y la soberbia: nos ciegan, nos impiden ser vulnerables y reconocer nuestros errores. El ego nos atrincherá en una falsa superioridad, justificando acciones dañinas y bloqueando el camino al cambio. Nos hace inflexibles, incapaces de admitir fallos, lo que perpetúa ciclos de dolor y división familiar. En el caso de Yehudá, su ego inicial lo llevó a participar en la traición contra Yosef, priorizando su resentimiento sobre la unidad fraternal.

Sin embargo, la parashá nos enseña que el arrepentimiento verdadero rompe esta barrera. Yehudá experimenta una transformación radical: de líder en la venta de su hermano a defensor sacrificado por otro. Su oferta de sustitución simboliza un acercamiento emocional y espiritual profundo, reconociendo implícitamente su culpa pasada. Como explica Rashi, Yehudá habla con pasión y humildad, mostrando un sacrificio personal que refleja crecimiento moral. Este acto no solo mueve a Yosef a revelarse, sino que inicia la redención familiar, permitiendo la reconciliación y el descenso a Egipto como paso hacia la formación del pueblo judío.

La lección es poderosa: superar el ego requiere vulnerabilidad –admitir errores, sentir empatía y ofrecerse por los demás–. Solo así nos transformamos en mejores versiones de nosotros mismos, fomentando teshuvá (arrepentimiento) que repara no solo relaciones personales, sino el tejido espiritual de nuestra vida. En un mundo donde la soberbia divide, Vaigash nos invita a acercarnos como Yehudá: con humildad, para sanar y unir.

**Pregúntale al Rabino****¿Cómo responde el judaísmo masortí a jóvenes que dicen "soy espiritual pero no religioso"?**

Rabino Ari Sigal

¿De verdad se podría ser espiritual sin ser religioso... o toda religiosidad auténtica ya es, en sí misma, espiritual?

La pregunta no es nueva. Tiene siglos. Y el judaísmo la viene trabajando desde mucho antes de que apareciera la etiqueta “espiritual pero no religioso”. En la Biblia, los profetas no atacaron la religiosidad por exceso de espiritualidad, sino por su ausencia. Isaías clama contra sacrificios impecables ofrecidos sin justicia; Amós denuncia rezos perfectos vacíos de compasión. No era menos religión lo que exigían, sino más espíritu dentro de ella.

La historia judía muestra una y otra vez que cuando la práctica se separa del sentido, algo se quiebra.

En la Edad Media, Maimónides insistió en que las mitzvot no son gestos mecánicos, sino un entrenamiento del alma y de la mente. La ley, para él, educa el carácter y orienta la conciencia hacia Dios. Siglos después, el jasidismo reaccionó contra una religiosidad fría recordando que rezar sin fuego interior es como un cuerpo sin aliento. El Baal Shem Tov enseñaba que una pequeña acción hecha con kavaná puede elevar más que grandes gestos vacíos.

En tiempos modernos, Abraham Joshua Heschel fue tajante: “La espiritualidad sin disciplina se evapora; la religión sin espíritu se fosiliza”. El judaísmo masortí asume esta tensión como motor creativo. No niega la búsqueda espiritual de los jóvenes, pero la desafía a no quedarse en experiencia privada y pasajera.

Jonathan Sacks lo formuló con claridad contemporánea: “La espiritualidad es una experiencia; la religión es una relación”.

Una relación necesita tiempo, lenguaje compartido y compromisos.

Shabat, la tefilá, el estudio y la ética no son obstáculos para la espiritualidad, sino sus recipientes históricos. La respuesta masortí no es obligar a “ser religioso”, sino invitar a descubrir que, en el judaísmo, la religiosidad vivida con honestidad, duda y práctica consciente no apaga la espiritualidad: la sostiene, la profundiza y la vuelve transformadora.



Lápidas de Sarajevo

Por **Gabriel Zaliasnik** Profesor de Derecho Penal, Facultad de Derecho Universidad de Chile

El pasado domingo 14 de diciembre mientras Chile celebraba con alegría de una gran jornada electoral, el pueblo judío iniciaba la festividad de Janucá que conmemora, con el encendido de un candelabro de 9 brazos, un milagro ocurrido hace 2.200 años. Entonces, como tantas veces en su historia, los habitantes de Judea estaban bajo ocupación, en este caso, del Imperio seléucida, y tras una exitosa rebelión recuperaban su independencia y purificaban el profanado Templo de Jerusalén. Janucá es por ello la fiesta en que la luz se enciende cuando la historia se oscurece. La fiesta que celebra la libertad y la obstinación de una llama frágil que resiste apagarse. Aquel domingo ese símbolo resonó con especial fuerza.

El ataque terrorista que costó la vida de 15 civiles celebrando Janucá en la playa de Bondi en Sídney confirmó que el antisemitismo ha vuelto a cruzar fronteras. Ochenta años después del Holocausto, los judíos vuelven a descubrir que ningún lugar es definitivamente seguro. Lo ocurrido fue consecuencia de la persistente crítica política a Israel y su gobierno, mediante el uso de un lenguaje que los deshumaniza y deslegitima, liberando un odio tribal e identitario, aplaudido especialmente en sectores de extrema izquierda. El uso de consignas como “desde el río hasta el mar Palestina será libre” o los llamados a una “intifada global” no han apuntado a una solución de dos estados para dos pueblos- uno árabe y otro judío- sino que, a exaltar el propósito genocida de

destruir al Estado de Israel, aniquilar o expulsar a su población judía y atacar comunidades judías en todo el mundo.

Esa reiterada conducta antisemita, también ha sido promovida y agitada en Chile por el presidente Gabriel Boric. Su vejatorio trato será recordado como el período más oscuro en la historia de la vida judía de nuestro país, la que se remonta a lejanos tiempos de la colonia. Por lo mismo, ahora que deja su cargo, haría bien en leer el cuento “En el cementerio judío de Sarajevo” de Ivo Andrić. En él, este describe un pequeño camposanto judío, silencioso y resistente, rodeado por una ciudad atravesada por siglos de violencia. Las lápidas, golpeadas por el tiempo y los imperios, permanecen en pie como testigos mudos de una presencia judía que nunca fue central ni poderosa, pero sí persistente. No desafían al mundo con estruendo; simplemente siguen allí. En palabras de Andric, “Aquí la estrella de seis puntas de Salomón está dañada [...] Son el rastro de los ocupadores o ustachas, de su odio enfermizo y tenebrosa estupidez...”.

Como las lápidas de Sarajevo, la luz de Janucá no domina el paisaje, pero lo realza. No niega la oscuridad que la rodea, pero la atraviesa. Nuestro candelabro encendido es una forma de memoria activa. Esa luz discreta y obstinada nos permite decir que ni atentados como el de Sídney, ni gobiernos antisemitas como el de Boric, podrán jamás apagar nuestra fe, borrar nuestra historia, ni someter nuestro futuro.



El Estado Islámico sigue activo De Australia a Siria

Por Isaac Caro, Universidad Alberto Hurtado

El 14 de diciembre de 2025 se perpetró un atentado antisemita masivo en una playa de Sídney en Australia, que causó la muerte a 15 personas, las que estaban asistiendo a una fiesta religiosa judía. Un día antes, en la zona de Palmira, en Siria, un ataque terrorista resultó en la muerte de dos soldados y un intérprete estadounidense, que estaban en una misión de apoyo a medidas antiterroristas.

Por cierto, ambos atentados tienen rasgos y alcances muy diferenciados. En el primer caso, se trata de un hecho antisemita, que tiene por finalidad atacar a la comunidad judía australiana, cercana a los 100.000 habitantes, siendo esta la octava más importante a nivel mundial. El hecho se produjo en un momento altamente significativo para el judaísmo, pues se celebraba el encendido de la primera vela de Janucá, festividad que conmemora la reconstrucción del Segundo Templo de Jerusalén y la exitosa rebelión de los macabeos en contra del Imperio seléucida.

El segundo hecho tuvo lugar en el marco de una cooperación entre Estados Unidos y el nuevo gobierno sirio, que surgió tras el derrocamiento de Bashar al Assad, en diciembre de 2024. Fuerzas militares estadounidenses cuentan con una presencia militar en Siria, que tiene el objetivo de monitorear actividades antiterroristas, contener la influencia de Irán y sus aliados, apoyar a los aliados kurdos de Estados Unidos, y prevenir el resurgimiento del Estado Islámico.

A pesar de la larga distancia geográfica que separa a ambas localidades, Sídney y Palmira, una distancia aproximada de 14.000 kilómetros, hay un factor común que une a los dos atentados: la presencia del Estado Islámico. En el caso de Siria, donde permanecen remanentes de este movimiento terrorista, Estados Unidos lanzó como represalia una operación militar el 19 de diciembre en contra de la estructura armada de la organización.

En cuanto a Australia, según lo indicado por el gobierno australiano, los dos atacantes estuvieron inspirados por la ideología del Estado Islámico. Previamente, habían viajado a Filipinas, donde habrían entrado en contacto con Abu Sayyaf, un grupo islamista sunnita, con presencia en el sur de Filipinas,

cuyo objetivo principal es establecer un estado islámico en este país. Ambos ataques corroboran, por lo tanto, la activa presencia del Estado Islámico: mientras en Siria mantiene una estructura armada que enfrenta a Estados Unidos, en Australia actúa a través de la inspiración ideológica de “lobos solitarios”.

Ahora bien, el ataque en Australia debe considerar un componente adicional que es de suyo fundamental y quizás más trascendental: el aumento generalizado del antisemitismo en todo el mundo, un fenómeno que golpea fuerte a todas las comunidades judías y que ha crecido exponencialmente desde el inicio de la guerra en Gaza, en octubre de 2023. Un informe de diciembre de este año, de la prestigiosa organización judía estadounidense Liga Antidifamación (ADL), señala que en toda América del Norte, Europa y América Latina, “las comunidades judías están denunciando el mismo patrón sin precedentes de acoso, amenazas e incitación”.

HATZALAH CHILE

GUARDA ESTE NÚMERO

***4222**

Y SALVA UNA VIDA

EMERGENCIAS MÉDICAS



Dos años y dos meses después Amnistía Internacional admite que Hamás cometió crímenes de lesa humanidad

Por Grace Agosin

Amnistía Internacional (AI), la destacada organización global de derechos humanos, ha publicado un informe en el que concluye —por primera vez desde el inicio del conflicto en octubre de 2023— que el movimiento islamista Hamás y otros grupos armados palestinos cometieron crímenes de lesa humanidad, al atacar deliberadamente a civiles y tratar de forma inhumana a rehenes durante el ataque del 7 de octubre y en los días posteriores.

La noticia se produjo dos años y dos meses después del histórico ataque contra Israel del 7 de octubre de 2023, en el que militantes de Hamás irrumpieron en comunidades del sur del país, asesinaron a más de 1.200 personas y secuestraron a 251.

La organización detalló que, tras una investigación exhaustiva que incluyó entrevistas con sobrevivientes, familiares y expertos, así como la revisión de más de 350 videos y fotografías, se pudo determinar que los ataques formaron parte de una agresión sistemática y generalizada contra la población civil.

Según el informe de AI, los actos cometidos no se limitaron a violaciones del derecho internacional humanitario, sino que pueden ser considerados crímenes de lesa humanidad debido a su carácter sistemático y deliberado. Estas conclusiones representan un reconocimiento explícito de que la gravedad de las acciones —como asesinatos, secuestros, torturas y otros abusos— encaja dentro de los estándares internacionales establecidos para este tipo de delitos.

El informe no solo describe los hechos ocurridos el día de la masacre, sino que también documenta el trato recibido por los rehenes durante su cautiverio, además de subrayar que las instrucciones a los combatientes incluían dirigir la violencia contra poblaciones civiles.

Este reconocimiento ha tenido una fuerte repercusión internacional al plantear —desde una organización de derechos humanos con larga trayectoria— que actos perpetrados por un actor no estatal en un contexto de conflicto pueden alcanzar el umbral de crímenes de lesa humanidad según el derecho internacional. Su impacto se suma a los debates legales, políticos y diplomáticos sobre responsabilidad, justicia transicional y rendición de cuentas por crímenes salvajes en el conflicto de Oriente Medio.

Fuentes consultadas: La Vanguardia, The Jerusalem Post, Al-Monitor, Nuevo Mundo Israelita.



Oficina de Seguridad Comunitaria

SI VES ALGO MAL, HAZ ALGO BIEN

@osc_chile
+56 2 2241 7000

Descarga nuestra App
"Oficina Seguridad
Comunitaria"





Por Amit Nachari, corresponsal de La Palabra Israelita en Israel

Un recorrido por la mayor crisis de rehenes en la historia del país tras más de dos años de guerra, negociaciones parciales, rescates limitados y un proceso que deja cifras, dilemas y un último cuerpo aún sin ser devuelto en Gaza.

251 hombres, mujeres y niños fueron secuestrados por terroristas de Hamás hace más de 800 días. Una magnitud inédita. La mayoría eran israelíes, pero también hubo ciudadanos latinoamericanos, europeos, estadounidenses y tailandeses, entre otros. El menor: Kfir Bibas, de 9 meses. El mayor: Arye Zalmanovich, de 85 años. Ambos del kibutz Nir Oz, uno de los mayores símbolos de la masacre, donde más de un cuarto de sus miembros fueron secuestrados o asesinados.



Cartel en Ramat Gan con la consigna: "¿Sabes dónde están durmiendo tus hijos esta noche? SOS." Noviembre de 2023.

No fue la primera vez que organizaciones terroristas palestinas utilizan los secuestros como método de presión política y militar. En 2014, tres jóvenes israelíes fueron secuestrados por miembros de Hamás en el cruce de Gush Etzion: Eyal, Gilad y Naftalí, cuyos cuerpos sin vida fueron hallados 18 días después. Años antes, el soldado Gilad Shalit fue secuestrado en un ataque –también de Hamás– contra una base militar israelí cerca de Kerem Shalom. Pasó más de cinco años cautivo en Gaza, hasta ser liberado en 2011 en un intercambio por 1.027 prisioneros palestinos que cumplían condenas en cárceles israelíes.

Sin embargo, nunca antes en la historia de Israel un ataque masivo había culminado con cientos de secuestrados: la mayor crisis de este tipo que ha entrentado el Estado judío. A nivel global, pocos episodios del siglo XXI pueden considerarse comparables en escala. Entre ellos, el secuestro de más de 250 niñas por Boko Haram en Chibok (Nigeria) en 2014; las tomas de rehenes masivas de ISIS en Siria e Irak; o los secuestros colectivos realizados por las FARC en Colombia que en los 2000 seguían ocurriendo.

Volviendo al caso israelí, el presidente Isaac Herzog reiteró en numerosas ocasiones que el retorno de los secuestrados era una obligación nacional ineludible. El 6 de marzo de 2025, cuando aún quedaban casi 60 rehenes retenidos en Gaza, Herzog aprovechó una ceremonia oficial en el Monte Herzl dedicada a los soldados caídos cuyos cuerpos no han sido recuperados para subrayar que Israel tenía un “imperativo moral supremo” de traerlos de vuelta, afirmando que “no debemos descansar ni guardar silencio hasta que todos regresen a casa, tanto los rehenes vivos como los muertos”. Días después, el 25 de marzo de 2025, en una conferencia en la Universidad de Tel Aviv, expresó su preocupación porque la sociedad comenzaba a perder la urgencia que el tema exigía, señalando que estaba “bastante sorprendido de cómo, de pronto, el asunto de los rehenes dejó de estar en la cima de la lista de prioridades”, insistiendo en que el país no podía permitirse apartar la mirada de esa responsabilidad histórica.

Por su parte, el primer ministro Benjamín Netanyahu sostuvo durante toda la guerra que la liberación de los secuestrados era un objetivo nacional inseparable de la derrota de Hamás. Ya el 23 de



Casa de la familia Bibas donde fueron secuestrados. Yardén fue el único sobreviviente, liberado en febrero del 2025. Shiri y sus hijos, Kfir y Ariel, fueron asesinados en cautiverio y sus cuerpos devueltos en febrero del 2025.

noviembre de 2023, al anunciarse la primera pausa humanitaria que permitió la liberación inicial de secuestrados, afirmó que “traerlos a todos es una misión sagrada” y que el gobierno estaba comprometido tanto con “traer a nuestros secuestrados a casa como con eliminar a Hamás”.

Sin embargo, esta postura fue objeto de un debate creciente dentro de Israel. Mientras Netanyahu insistía en que la presión militar era indispensable para debilitar a Hamás y aumentar las posibilidades de rescatar a los secuestrados, numerosas voces —incluidas familias de rehenes, ex jefes de seguridad y parte de la oposición política— cuestionaban si las operaciones militares realmente acercaban el retorno de los cautivos o, por el contrario, los exponían a un mayor riesgo. El dilema se volvió central: ¿la fuerza o la negociación? En la práctica,

Israel terminó aplicando ambas vías de manera simultánea.

Entre las 251 personas secuestradas, tras algunas liberaciones unilaterales en octubre de 2023, el primer gran acuerdo se produjo durante la tregua de finales de noviembre de ese mismo año, cuando 105 rehenes fueron liberados, en su mayoría mujeres y niños. Los combates se reanudaron, pero nuevas extensiones del acuerdo y negociaciones puntuales, mediadas principalmente por Estados Unidos, Catar y Egipto, permitieron la liberación de cautivos adicionales en varias ocasiones pero en cantidades reducidas.

En paralelo, Israel llevó a cabo varias operaciones militares de rescate, aunque complejas y con resultados acotados. En total, solo siete rehenes fueron liberados con vida por las FDI mediante acciones directas. Entre ellos, los argentinos Luis Har y Fernando Marman, además de Noa Argamani y un grupo de hombres que habían sido secuestrados durante la fiesta Nova.

Sus testimonios y los de otros sobrevivientes pusieron de relieve la enorme dificultad de ejecutar operaciones de rescate de este tipo sin poner en riesgo a los cautivos, un factor que alimentó el debate interno en Israel sobre los límites y la viabilidad de la presión militar como vía prioritaria.

Ese dilema quedó expuesto con especial crudeza con el caso de seis secuestrados que en un túnel subterráneo en Rafah, al sur de Gaza, fueron “asesinados a sangre fría por sus captores poco antes de que nuestras fuerzas llegaran al

lugar”, según informó el entonces portavoz de las FDI, contralmirante Daniel Hagari, el 1 de septiembre de 2024.

Con el paso de los meses se produjeron liberaciones adicionales mediante acuerdos parciales y extensiones negociadas, incluidas las últimas entregas en septiembre de 2025. Ese momento marcó un punto de inflexión: el cierre de la etapa con secuestrados vivos en Gaza y un hito seguido con atención a nivel internacional. Una veintena de hombres israelíes que sobrevivieron 738 días en manos de terroristas fueron finalmente intercambiados por casi 2.000 prisioneros palestinos, entre ellos más de 250 condenados a cadena perpetua por actos de terrorismo.

En total, de las 251 personas secuestradas durante la masacre del 7 de octubre, alrededor de 180 fueron liberadas con vida mediante negociaciones, 7 fueron rescatadas por las FDI y unos 60 fueron devueltas en forma de restos mortales, completando una secuencia que combinó acuerdos, rescates puntuales y la recuperación gradual de cuerpos a lo largo de casi dos años.

En este momento, solo el cuerpo de un secuestrado permanece en manos de terroristas en Gaza. Se trata de Ran Gvili, agente de la Policía de Israel, quien el 7 de octubre salvó a decenas de personas que huían del festival Nova y combatió para proteger el kibutz Alumim, hasta ser asesinado por terroristas de Hamás. Su cuerpo fue posteriormente secuestrado y trasladado a Gaza, donde permanece desde hace más de 800 días.

Su caso se ha convertido en el último pendiente dentro de la crisis de los secuestrados y en un símbolo para las familias de las víctimas y para amplios sectores de la sociedad israelí, que continúan exigiendo su devolución para permitir un entierro digno.

La crisis de los secuestrados se aproxima así a su cierre formal, aunque no necesariamente a

su cierre histórico. La experiencia acumulada a lo largo de casi dos años dejó al descubierto los límites de la fuerza militar, el peso de la negociación y el costo humano de decisiones tomadas bajo presión extrema. En una región marcada por conflictos prolongados, este episodio quedará como un antecedente central para comprender cómo Israel, su sociedad y sus instituciones enfrentaron uno de los dilemas más complejos de su historia reciente.



* Al momento del envío de este artículo desde Israel, el cuerpo de Ran Gvili aún no ha sido devuelto.

Netanyahu solicita indulto presidencial a Herzog en medio del proceso judicial en su contra

Desde 2020, el primer ministro Benjamín Netanyahu enfrenta un proceso judicial sin precedentes para un jefe de gobierno en funciones, acusado en tres causas por soborno, fraude y abuso de confianza. Netanyahu niega todos los cargos y sostiene que se trata de una persecución política, mientras el juicio avanza lentamente en los tribunales de Jerusalén y sigue siendo uno de los ejes más divisorios de la política israelí. En ese marco, el propio Netanyahu afirmó que "el actual juicio nos está desgarrando desde dentro, alimenta feroces desacuerdos y profundiza las divisiones."

En este contexto, a fines de noviembre Netanyahu solicitó un indulto al presidente Isaac Herzog, quien aún no ha tomado una decisión. Al referirse al tema, Herzog señaló que considerará "únicamente los mejores intereses para el Estado de Israel y la sociedad israelí."

El pedido recibió también respaldo desde el exterior. En una carta distribuida por el portavoz del presidente de Israel, el presidente estadounidense Donald Trump escribió: "Por la presente, les pido que indulten completamente a Benjamin Netanyahu, quien ha sido un primer ministro formidable y decisivo en tiempos de guerra, y que ahora está guiando a Israel hacia una era de paz."

La solicitud generó fuertes críticas desde distintos sectores políticos internos. El líder de la oposición, Yair Lapid, sostuvo que "no se puede conceder un indulto a Netanyahu sin una admisión de culpabilidad, una expresión de remordimiento y una retirada inmediata de la vida política". En la misma línea, Yair Golan, jefe del partido Demócratas, declaró: "Solo alguien culpable pide un indulto, después de ocho años de juicio y cuando los casos en su contra no se han derrumbado."

A la espera de una definición presidencial, el eventual indulto se suma a un proceso judicial que, más allá de su desenlace legal, continúa marcando el debate público en Israel y profundizando una división política e institucional.



Médicos israelíes Lograron un avance impensado en el tratamiento de un tipo de cáncer

Fuente El Clarín, 24 de diciembre de 2025. Por Adriana Santagati

- **Estudiaron en 15 centros médicos de ese país un nuevo protocolo para el linfoma de Hodgkin.**
- **El 95% de los pacientes lograron una remisión total de la enfermedad.**

Los linfomas son los cánceres del sistema linfático, que afectan a una de cada 5.000 personas. En general, tienen altas chances de curación si son detectados a tiempo. Ahora, un equipo de investigadores en Israel logró un avance significativo: **la remisión completa en pacientes con un estadio avanzado.**

La investigación se centró particularmente en el **linfoma de Hodgkin**, que es menos frecuente que los linfomas de no Hodgkin. La diferencia entre ambos es el tipo de linfocito --una parte clave del sistema inmune-- involucrado. El linfoma de Hodgkin **afecta más a adultos jóvenes** y se presenta principalmente en la parte superior del cuerpo, como las axilas, el cuello o el pecho.

En los pacientes con linfoma de Hodgkin avanzado, el tratamiento tradicionalmente utilizado es la quimioterapia. Pero con los desarrollos de nuevas drogas, aparecieron las llamadas terapias dirigidas, **mucho más específicas y con menos efectos adversos**.

El equipo del Ichilov Medical Center de Tel Aviv evaluó

justamente los resultados de estas terapias, un tratamiento que se llama **BrECADD**, sigla formada por la combinación de los nombres de las seis drogas que se utilizan. Este protocolo combina quimioterapias avanzadas con anticuerpos monoclonales conjugados con el agente quimioterápico, para **llegar directamente a las células** a atacar sin dañar el resto.

El análisis lo presentaron esta semana en el congreso de la **Sociedad Americana de Hematología**, el evento más relevante de la especialidad a nivel mundial. Los especialistas israelíes utilizaron lo que se llama “evidencia del mundo real”, esto es, datos recopilados de los pacientes que recibieron el tratamiento en 15 centros de salud de Israel. Siguieron por dos años a 79 personas, de las cuales **el 83% fueron diagnosticadas en un estadio IV, el más avanzado.**

El resultado fue sorprendente hasta para los propios investigadores: **la tasa de supervivencia a un año fue del 100%** y el 95% de los pacientes mostraron una remisión total, muy por encima de lo que se había visto en los ensayos clínicos.

Otros datos relevantes fueron que la “respuesta metabólica completa”, esto es la remisión total, se vio en la mayoría de los pacientes con solo dos ciclos de tratamiento, es decir, en apenas nueve semanas. Y además, **sólo el 4% de los pacientes**

necesitaron radioterapia, otro punto significativo por la reducción de los efectos tóxicos.

“Este nuevo protocolo de tratamiento representa **una verdadera revolución** en la atención del linfoma de Hodgkin. Les permite a los pacientes tener un control completo de la enfermedad y en algunos casos incluso una cura en sólo nueve semanas. En la mayoría de los pacientes, los signos del cáncer desaparecieron tempranamente en el proceso, y para el final del tratamiento **había poca o nula evidencia de la enfermedad**”, dijo a medios israelíes Tzofia Levy, hematóloga del Rambam Health Care Campus de Haifa y una de las participantes del estudio.

Roy Vitkon es otro de los especialistas que participó. Hematólogo y médico internista en el Ichilov Medical Center, el año pasado leyó en The Lancet sobre un estudio alemán que introducía un tratamiento de primera línea en estos linfomas avanzados. Los resultados eran **prometedores**, por eso para el especialista es muy importante haber confirmado esto mismo en el mundo real.

“Somos los primeros en publicar datos del mundo real sobre este protocolo. La habilidad de alcanzar esta colaboración entre tantos centros es remarcable en sí mismo, y los resultados fueron excepcionales”, señaló.



Janucá 2025: Cuando la luz se enciende en los espacios de Chile

Por CJCh

Janucá es, ante todo, una afirmación: la decisión de encender una luz cuando el entorno parece oscurecerse. La historia que recordamos cada año —la perseverancia de un pueblo, el reencuentro con la libertad religiosa y el milagro de un aceite que alcanzó más de lo esperado— no pertenece solo a un pasado remoto. En Chile, esa misma idea cobra vida cuando la festividad se celebra de cara al país, en espacios públicos que representan nuestra convivencia democrática, nuestra diversidad y la libertad de culto.

Al igual que en años anteriores, la **Comunidad Judía de Chile** vivió un Jánucá marcado por encuentros significativos: en el **Congreso Nacional**, en el **Palacio de La Moneda**, en la **Embajada de Estados Unidos**, en municipios que albergan a buena parte de nuestras instituciones —como **Vitacura** y **Lo Barnechea**— y en un emotivo Jánucá intercomunitario junto al **Orfeón Nacional de Carabineros de Chile**. Señales concretas de que la coexistencia puede seguir siendo parte del corazón de la vida republicana.

La celebración de Janucá en el Congreso Nacional, con la presencia de **Manuel José Ossandón**, presidente del Senado, volvió a reunir a autoridades, parlamentarios y representantes de la comunidad en torno al encendido de las velas. Un gesto sencillo, pero cargado de simbolismo: la fe no se esconde; se vive con respeto y sin temor.

La ceremonia de Janucá en el Palacio de La Moneda tuvo este año un eco especial. En palabras del ministro del Interior, **Álvaro Elizalde**, se destacó el carácter laico del Estado y su rol fundamental en garantizar el libre ejercicio de la fe.

En esa misma instancia, la Comunidad Judía de Chile entregó el reconocimiento “**Espíritu Macabí**” a la embajadora de Alemania, **Susan Fries-Gaier**, como una forma de destacar convicciones morales, coraje cívico y compromiso con la memoria. En su discurso, la embajadora agradeció la amistad y la buena acogida de la Comunidad Judía hacia ella y su marido, y señaló con claridad: “*Mi pueblo infligió el crimen más inimaginable contra los judíos, algo que no tiene comparación con nada*”.

Por segundo año consecutivo, la celebración de Janucá en la Embajada de Estados Unidos fue un espacio de cercanía y amistad, que se suma a una relación histórica basada en el diálogo, la colaboración y el trabajo conjunto en la lucha contra el antisemitismo.

En tiempos complejos, estos gestos importan: porque transmiten que la convivencia se defiende no solo con discursos, sino también con presencia, coherencia y compromiso.

Janucá también se vivió en espacios locales donde transcurre buena parte de la vida comunitaria. En Lo Barnechea, Vitacura y **Las Condes**, se remarcó el valor de que una municipalidad impulse instancias concretas donde distintos credos puedan expresarse con respeto, y donde la tradición judía se comparta como parte del tejido social del país.

Uno de los momentos más emotivos de este Janucá fue el tradicional Concierto Intercomunitario junto al Orfeón Nacional de Carabineros de Chile: una invitación abierta a celebrar, encender la tercera vela y encontrarnos en torno a la música como lenguaje transversal.

Janucá 2025 demostró que la luz no se impone; se comparte. Encender una vela en el Congreso, en La Moneda, en una embajada, en una municipalidad o en un concierto intercomunitario no cambia por sí solo las tensiones del mundo. Pero sí transforma algo más cercano: nuestra disposición a convivir. Y en estos tiempos, esa disposición es una responsabilidad democrática.

Janucá en Lo Barnechea



Janucá en embajada de Estados Unidos



Janucá en La Moneda





El expediente Picasso: Una menorá, la caja de naranjas más cara del mundo y una improbable colaboración sionista

Por Anat Vidor, Presidenta WIZO Mundial

Desde una menorá garabateada en un sobre hasta la cabeza de un payaso dibujada para una subasta en Cannes, la conexión de Picasso con un movimiento de mujeres sionistas se lee como una historia inesperada de Janucá.

Nadie habría relacionado a Pablo Picasso con una organización de mujeres sionistas, WIZO, excepto la historia. A principios de 1958, Picasso recibió una carta de WIZO. Era una combinación improbable: un comunista nacido en España, el genio del Guernica y un héroe de la izquierda global y un movimiento de mujeres judías que llevaba la palabra "sionista" en el centro.

No botó la carta. Abrió el sobre y con crayón naranja, dibujó una menorá de siete brazos, una señal rápida e inequívocamente judía.

Ese es el primer indicio de la larga relación de Picasso con WIZO.

En el archivo personal de Picasso, en el Museo Nacional Picasso de París, hay un expediente titulado «Revue de WIZO» y un certificado formal de agradecimiento de WIZO, firmado por su presidenta mundial, Rebecca Sieff. WIZO no es un rumor en su historia y tiene su propia carpeta.

No fue una aventura de una noche, sino una conexión modesta y continua entre el artista más famoso del mundo y un movimiento de mujeres sionistas.

Y entonces la historia sale del archivo y se adentra en un salón de baile.

A principios de la década de 1960, Picasso era un asiduo del Riviera y ya estaba en la órbita de WIZO como donante.

Así que, en el baile anual de WIZO Francia en Cannes en 1962, no solo apareció. Entre el champán y la orquesta, hizo un gesto a los organizadores. "Tráiganme papel".

Unas pocas pinceladas después, una cabeza de payaso, y WIZO tenía un Picasso para subastar.

Se subastó esa misma noche por 7.500 dólares, una fortuna por aquel entonces. Una cabeza de payaso, unas pinceladas de tinta y el glamour de la Riviera se convirtieron instantáneamente en ayuda social para el joven estado judío.

Y no fue la última. En 1964, donó otra obra en la gala de WIZO, repitiendo la misma alquimia silenciosa: Picasso sobre papel, proyectos de WIZO en Israel.

Y entonces llegó el detalle que inmortalizó la historia.

Cuando le preguntaron a Picasso cómo podían agradecerle, omitió el cheque y la placa y pidió algo más: Una caja de naranjas de Jaffa.



Dibujo de Picasso para la WIZO



Menorá de Picasso

Así que Rebecca Sieff, entonces presidenta mundial de WIZO, acordó con la Junta de Comercialización de Cítricos de Israel el envío a Picasso de una caja de madera con el sello "Jaffa", directamente desde el joven estado a su estudio en la Riviera.

En hebreo, las naranjas se llaman tapuz, abreviatura de tapuach zahav, "manzanas doradas".

Así que sí: esta era la caja dorada, sin duda, la caja de naranjas más cara de la historia judía, porque dentro, oculto a la vista, se encontraba un Picasso.

¿Era Picasso sionista? Rotundamente no, en el sentido ideológico.

Era un hombre de izquierda, miembro del Partido Comunista Francés, moldeado por la Guerra Civil Española y las ruinas de Europa. Nunca escribió un manifiesto a favor del estado judío.

Y, sin embargo, cuando un movimiento de mujeres sionistas le escribió, dijo que sí, y siguió diciéndolo.

En parte se debía a la Riviera: las galas de WIZO eran donde la filantropía se vestía de gala. Pero la razón más profunda puede haber sido moral, no social. WIZO era un movimiento que había salido del fuego de Europa, con sus federaciones devastadas por el Holocausto, y aun así se reconstruyó, para luego dedicarse a la poco glamurosa labor de mantener viva la vida en un nuevo estado. Para Picasso, que había visto arder Europa, ese tipo de acción tenaz y práctica puede haber sido la política más convincente de todas.

La menorá en el sobre de Picasso es un recordatorio de que la luz judía no siempre se queda en las habitaciones judías. Incluso podría aterrizar en el estudio de un comunista en la Riviera y encontrar aliados que probablemente no marcharán en una manifestación, pero sí apoyarán a un movimiento de mujeres sionistas que, desde fuera, parece guarderías, albergues y segundas oportunidades.

Picasso no tenía que ser sionista para evitar el antisemitismo. Simplemente tenía que reconocer lo que tenía delante: acción, dignidad, igualdad.

Nuestro trabajo como los Macabeos es seguir iluminando. Una luz práctica y tenaz y así dejar que nuestra obra hable hasta que la oscuridad se quede sin slogans.

WIZO continua hace más de 100 años realizando acciones solidarias, “Haciendo lo que importa”.



Carta de WIZO a Pablo Picasso en que dibuja la Menorá

Renacer en casa



La Aliá de Ari Agosin, un acto de amor, coraje y pertenencia

Emprendedor, padre y soñador incansable, Ari Agosin decidió transformar la distancia, la soledad y la incertidumbre en un camino de regreso a casa. Su Aliá a Israel no fue cómoda ni planificada, pero sí profundamente auténtica: una historia de vínculo familiar, identidad judía y reconstrucción personal en medio de la guerra.

Por Jessica Navarro

Hacer Aliá nunca es solo mudarse de país. Es una decisión que nace del corazón, que se construye con renuncias y que se sostiene con convicción. La historia de Ari Agosin es una de esas Aliot que no siguen el manual, pero que encarnan el sentido más profundo de volver a casa.

Durante años, Ari vivió en Chile, donde fundó **Yad Experience**, una empresa dedicada al transporte premium de niños y familias, además de turismo especializado y gestión de viajes personalizados, trabajando estrechamente con extranjeros judíos que visitan el país para matrimonios, celebraciones y experiencias comunitarias. Yad Experience sigue funcionando y Ari la continúa manejando a distancia, demostrando que la Aliá también puede dialogar con la



continuidad laboral y el emprendimiento. Pero su vida no se definía solo por el trabajo: era, ante todo, padre de Yair, un niño de 11 años que estudió en el Colegio Hebreo y que es —en sus palabras— “un niño hermoso”.

La vida de Ari cambió radicalmente cuando Yair se fue a vivir con su madre a Matanzas. Hasta entonces, había construido una rutina marcada por la presencia: llevarlo al colegio todos los días, compartir fines de semana alternos, jaguim y vacaciones. La distancia transformó ese vínculo en algo fragmentado y agotador: viajes cortos, encuentros cansados, despedidas demasiado frecuentes. “Finalmente entendí que así no podía ser”, dice. Y entonces tomó la decisión más importante de su vida: cumplir un sueño que llevaba años postergando y hacer Aliá, no solo por sí mismo, sino además para entregar esa experiencia a Yair.

Yair vendrá dos veces al año, en vacaciones de invierno y verano. Ari, en cambio, decidió renacer en Israel.

Aunque había visitado el país en su juventud, nunca había vivido la experiencia completa. En febrero de este año regresó gracias a **Taglit**, el voluntariado. Esa estadía fue decisiva. “La felicidad que sentí estando acá, en nuestra casa, fue indescriptible”, recuerda. Su llegada coincidió con un alto al fuego por la entrega



de rehenes. También fue testigo directo de la historia reciente: estuvo en Kikar HaJatufim, la Plaza de los Secuestrados, durante una liberación, viviendo en carne propia la emoción colectiva, el silencio contenido, los abrazos y las lágrimas compartidas. Sin internet en el celular, caminó sin rumbo por las calles, observando rascacielos en construcción, grúas gigantes, el tren aéreo avanzando en plena guerra. Lloró. De emoción, de pertenencia, de verdad. Y también de incredulidad frente a las mentiras: “El apartheid no existe. Vi gente de todos los colores, de todas las culturas, viviendo juntos”.

Ari hizo Aliá el 4 de septiembre. Lo hizo solo, sin red, sin Mercaz Klitá. No por elección ideológica, sino



por realidad económica y cultural. Pasó por Haifa, por hostales, por días difíciles, por fiestas importantes en soledad —Rosh Hashaná, Yom Kipur, incluso su cumpleaños—, sosteniéndose con fe y determinación. Buscó trabajo sin dirección fija, sin hebreo fluido, sin garantías.

Y entonces, como suele pasar en Israel, apareció la vida. Una conversación casual, una recomendación, una oportunidad inesperada. Hoy Ari trabaja en un **gan**, rodeado de niños, aprendiendo otra cultura, otro ritmo, otra forma de educar y de vivir. No fue fácil. Fue intenso. Fue real.

Israel también le regaló algo inesperado: el amor. Ari conoció a Emmanuel, su pololo. “Otra de las razones por las que me vine es que acá el mundo gay es mucho más amplio, con más posibilidades”. Se conocieron a través de una aplicación, poco después de Yom Kipur. Emmanuel, de 26 años, es licenciado en lenguaje, habla cerca de diez idiomas. La relación creció con naturalidad, hasta que Ari fue invitado a pasar Shabat con su familia. Emmanuel ha sido un apoyo clave en su proceso de arriado y asentamiento, una compañía amorosa que marcó su experiencia reciente.



Actualmente está a punto de firmar por su propio departamento: pequeño, en un sótano, pero suyo. A una cuadra del trabajo. Un comienzo humilde y profundamente significativo.

“La Aliá está pensada de manera inteligente”, reflexiona, “pero para seguirla como está diseñada se necesitan recursos que muchos no tenemos”. Su historia es distinta. No idealizada. No cómoda. Pero profundamente verdadera.

La Aliá de Ari Agosin no es solo un cambio de país. Es un acto de amor por su hijo, un compromiso con su identidad y una declaración silenciosa pero firme: incluso en la dificultad, Israel sigue siendo casa.

Por Dr. Mario Suwalsky W., Ph.D.:

Adam Riess, Premio Nobel de Física

Adam Riess nació en Washington el 16 de diciembre de 1969; su padre Michael sirvió en la Marina, y su madre Doris era sicóloga; su abuela emigró de Polonia. El creció en un hogar con fuertes lazos judíos, celebrando Januka y otras tradiciones judías, participando en eventos culturales y familiares.

Riess se graduó en el MIT en 1992, y se doctoró en Física por la Universidad de Harvard en 1996.

En su tesis presentó los resultados en las medidas de alrededor de una veintena de estrellas supernova clase Ia situadas en el universo profundo, realizando un método para calcular distancias, así como su calibración; de esa forma, ayudó a corregir la extinción lumínica como consecuencia de la densidad de polvo estelar, midiendo inhomogeneidades en el tejido cosmológico y, en consecuencia, llegó a la conclusión de que el universo en expansión está siendo acelerado desde hace al menos diez mil millones de años. Riess fue becario en la Universidad de California antes de ingresar al Space Telescope Science Institute en 1999, llegando en 2005 a su posición actual en la Universidad Johns Hopkins.

Riess inició sus investigaciones en 1998 en el equipo de investigación High-Z Supernova, donde aportó evidencias de que la expansión del universo se está acelerando, corroborada posteriormente por el proyecto Supernovae Cosmology Project; lideró el equipo de investigación antes mencionado para trabajar con el telescopio espacial Hubble para obtener datos de una veintena de las supernovas más distantes. Su equipo indagó hasta profundidades de más de 10.000 millones de años-luz. El objetivo fue encontrar y detectar en una fase temprana algún decaimiento en la expansión cósmica a través de la observación de estrellas supernovas distantes para



“El universo es más extraño y sorprendente de lo que imaginamos, y debemos escuchar sus secretos!”



comparar sus brillos relativos y la extinción del brillo de estas.

De esta forma se confirmó la interpretación del modelo teórico sobre la existencia de energía y materia oscura.

El proyecto Calan-Tololo hizo aportes significativos a la medición de distancias en el Universo, contribuyendo a que en 1998 se descubriera la aceleración de la expansión del Universo.

Como consecuencia de este descubrimiento, el 4 de octubre de 2011 recibieron el premio Nobel de Física los astrónomos Saul Perlmutter, Brian P. Schmidt y Adam Riess. Algunas de las consecuencias de la observación de las supernovas tipo I-a son que el Universo está en aceleración y la expansión continuará por siempre; existe un tipo de fuerza “repulsiva” en la naturaleza cuyo origen aún permanece desconocido, el experimento de las supernovas produjo una revolución en la astrofísica contemporánea, y que la cantidad de energía asociada a esta fuerza constituye el 70% de toda la energía del Universo, la que se denomina energía oscura.

Saul Perlmutter, Adam Riess y Brian Schmidt fueron galardonados con el premio Shaw 2006 en astronomía, el Galardón

Trumpler de la Sociedad Astronómica del Pacífico, los premios Bok de la Universidad de Harvard, de la Sociedad Astronómica Americana, Sackler de Raymond y Beverly, Shaw de Astronomía, Mención como “Genio” del Premio MacArthur, y elegido para la Academia Nacional de Ciencias de USA. Riess provocó una controversia por la publicación de los datos recopilados por el equipo Calán-Tololo, quien hizo un uso indebido de estos, publicándolos en forma previa, sin conocimiento ni permiso de los demás autores. Adam Riess está casado con Nancy Joy Schondorf y tiene dos hijos.



CHANSHI

Entre Jerusalén y Brooklyn, una historia de identidad y libertad.

Con humor ácido y un trasfondo profundamente judío, Chanshi se ha convertido en una de las series israelíes más comentadas de los últimos años. La producción, disponible en Latinoamérica a través de HBO Max, ofrece una mirada fresca sobre la alia, los contrastes culturales y el peso de las expectativas familiares.

Por Jessica Navarro K.



La protagonista, Chanshi, es una joven judía ultraortodoxa estadounidense que decide dejar atrás su vida en Brooklyn y mudarse a Israel justo antes de casarse. Su decisión no es solo un acto de rebeldía personal, sino también un salto hacia lo desconocido: un nuevo idioma, una sociedad vibrante y diversa, y la búsqueda de una identidad propia más allá de lo que dicta la tradición.

Lo que distingue a Chanshi de otras producciones es su capacidad de mezclar humor irreverente con preguntas existenciales.

La serie no teme exponer tensiones entre religiosidad y libertad, entre el deber hacia la familia y el deseo de elegir el propio camino. El resultado es una narrativa fresca que, a través de la comedia, plantea dilemas profundamente judíos y universales: ¿cómo se negocia entre herencia y modernidad?, ¿qué significa pertenecer a una comunidad sin perder autenticidad?

El elenco, encabezado por Aleeza Chanowitz —quien además es la creadora de la serie—, logra transmitir cercanía y credibilidad, mostrando personajes que, aunque extremos en ocasiones, resultan profundamente humanos.

En Chile, Chanshi puede verse a través de HBO Max, lo que permite acceder a esta ventana a la sociedad israelí contemporánea sin perder el toque judío que la hace única.

Más que una comedia, Chanshi es un viaje de autodescubrimiento que refleja las complejidades de la vida judía en la diáspora y en Israel, siempre con una sonrisa, pero también con una buena dosis de honestidad.



All-new Kia EV6
Único a tu altura



KIA
Movement that inspires

PRIMEROS 2024

Facebook Instagram LinkedIn YouTube

www.kia.cl

mercaz kef BÁSICA
¡Mercaz, tu lugar, todo el año!

- 15 al 31 de diciembre
- 02 al 31 de enero
- 🕒 9:00 a 15:45

Más info: vivi@cis.cl

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

TRAVESÍA MEMORIA E IDENTIDAD

PROGRAMA
DEL LUNES 5 AL MARTES 13 DE
MAYO, 2026

Adhesión
\$2.900 USD
Consulta adhesión especial
para socios.

Regístrate en el link
Más información:
vivi@cis.cl

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

BINGO Solidario

¡DIVIÉRTETE Y AYUDA!

JUEVES
8 de enero
19:00 hrs
en Mercaz

ÚNETE A NOSOTROS PARA FINANCIAR
LOS COMEDORES ABIERTOS
MENSUALES DE LO BARNECHEA

Serie 10.000 incl. picoteo,
una comida y un cartón !

CONTIGO CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

VOLUNTARIADO TAGLIT & MERCAZ EN ISRAEL

JUNTO AL RABINO
LUCAS LEJDERMAN (PATO)

INICIA 19 DE ABRIL
DE 2026

INCLUYE:

- Pasaje
- Hospedaje
- Noche en el Norte
- Cena de Shabat.

UNA EXPERIENCIA
TRANSFORMADORA Y
DE IMPACTO PARA
PARTICIPANTES DE 35
A 51 AÑOS

\$1.175 USD

Más información en:
vivi@cis.cl

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO TAGLIT BRIDGEPORT TRAILS ONWARD

Buenos días Rab!

Todos los miércoles
10:30 hrs
Con el Rabino Gustavo

Más info: vivir@cis.cl

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

MACCABILANDIA
MAC SPORT - MAC CAMP

DEL TEAL DE DIRECCIÓN DEL MAZURO DE EDEBON

**PORQUE MACCABILANDIA
¡¡¡ES MACCABILANDIA!!!**

INCREÍBLES ACTIVIDADES DE VERANO PARA TUS HIJOS
E INCREÍBLES BENEFICIOS PARA SUS PADRES!

¿POR QUÉ ELEGIRNOS?!

- ▶ PROFESORES TITULADOS DE NUESTRO PROPIO STAFF
- ▶ 3 PISCINAS REALES Y AMPLIAS ÁREAS VERDES
- ▶ CANCHAS Y ACTIVIDADES DEPORTIVAS
- ▶ MADRILÉN DE APoyo
- ▶ GUARDERÍA CON SUPERVISIÓN
- ▶ ESTACIONAMIENTO, GIMNASIO Y CO-WORK INCLUIDO PARA APODERADOS
- ▶ SEGUIMIENTO Y AMBIENTE COMUNITARIO
- ▶ DESCUENTO 20% HIJO 15%
DESCUENTO HERMANO 20%

75
EL JUEGO DEL TRABAJERO

TODA LA INFORMACIÓN EN
WWW.EIM.CL/MACCABILANDIA

Te presentamos la nueva cuota

INDIVIDUAL ESPECIAL

PENSADA ESPECIALMENTE PARA QUIENES AUN PERTENECEN A LA CATEGORÍA FAMILIA, PERO SON LOS ÚNICOS USUARIOS DEL ESTADIO.

20 UF ANUALES
(INCLUYE 1 AÑO DE ACCESO AL GIMNASIO DE MUSCULACIÓN TOTALMENTE GRATIS)

Requisitos

- SER EL ÚNICO DE TU NUCLEO FAMILIAR QUE ASISTA AL EIM
- TENER HIJO MENOR CON 16 AÑOS O MAS

75
EL JUEGO DEL TRABAJERO

Diseño: J. V. M. Estudio: R. R. 2020

PROBECAS
B'NAI B'RITH
Becas para la Educación Superior

BECAS 2026
POSTULACIONES ABIERTAS

Para alumnos que inician o cursan estudios superiores

Plazo: 1 septiembre a 12 diciembre 2025

Tu mérito merece apoyo

Toda la información en:
becas@bnaibrith.cl | Tel: +56 9 9075 8177
ProBecas estudios superiores B'nai B'rith

@probecas_bnaibrithchile @becas_bnaibrith

Requisito: Postular o ser beneficiario de créditos y/o becas universitarias del estado.
+ info en: www.portal.beneficiosestudiantiles.cl

Guía Profesional & Comercial

Bioely
RECICLABLE • BIODEGRADABLE • REUTILIZABLE
SÍGUENOS EN: [Facebook](#) [Instagram](#) [Twitter](#) [YouTube](#) [www.bioely.cl](#)

Nicole Risnik & María José Lechuga CATERING

¿Buscas una forma práctica y deliciosa de disfrutar de la comida casera?

Nuestro servicio de comida a domicilio te ofrece una variedad de platos listos para congelar y disfrutar cuando deseas. Además, contamos con un servicio de catering perfecto para cualquier ocasión, brindando a tus invitados el sabor auténtico de la cocina casera.

Haz tu pedido hoy y descubre la comodidad de tener comida deliciosa siempre a mano.

¡Te esperamos!

+56 9 42826679

EXCLUSIVOS DEPARTAMENTOS EN VENTA

Alejandro Jaime V. & Asociados
REALTY CORP

LO BARNECHEA

[www.propiedades.cl/50180](#)

PROVIDENCIA

[www.propiedades.cl/50644](#)

VITACURA

[www.propiedades.cl/50623](#)

3 a 4 Dorm.
3 a 5 Baños.
Desde 203 sup. const.

Encuéntranos en [www.propiedades.cl](#)
info@propiedades.cl
(+562) 2232 2828 | (+562) 2730 4000

CAMBIOS LIBERTY

+ SEGURO + ÁGIL + CONFiable + RESPALDO

Compra y venta de moneda extranjera, monedas de oro
Billetes dólar, euro, etc.

CHEQUES moneda extranjera

Transferencias Bancarias Internacionales

Envíos y recibos a todo el mundo (Western Union)

Retiro y Entrega a su domicilio
Sin costo ni Comisión.

SEGURIDAD:
Cajas y estacionamiento Privado.

44 años de experiencia profesional
Al Servicio de la Comunidad.

AV. PROVIDENCIA 2653, LOCAL 10, EDIF. FORUM
(LADO VIAJES FORUM) TOBALABA
Fono: 2 2335 7113 / 2 2231 2697 / 2 2335 4164
Celular: 9 9233 9159
aaaliberty@gmail.com - www.cambiosliberty.cl

Guía Profesional & Comercial

CAMBIOS GAMAEX 

Servicios Financieros

- BÓVEDA BLINDADA (CON PÓLIZA DE SEGUROS "GRATIS PARA CLIENTES")
- ✓ DÓLAR, EURO, BILLETES EFECTIVO EN 40 DIVISAS DISPONIBLES
- ✓ TRANSFERENCIAS BANCARIAS INTERNACIONALES (PAGO A PROVEEDORES)
- ✓ ENTREGA Y RETIRO A OFICINA Y DOMICILIO GRATIS
- ✓ ARBITRAJES
- ✓ ORO (MONEDAS DE ORO)
- ✓ CHEQUES
- ✓ MESA DE DINERO PROPIA

📍 Casa Matriz Av. Pedro de Valdivia 020, Providencia. 🚅 Metro Pedro de Valdivia
 ✉ gamaex@gmail.com
 ☎ 2-27894391 / 2-29462670 / 9-98717452



CASA LAGO RAPEL

Venta UF 3.800

Condominio de 8 Casas.
 5 dormitorios, 3 baños, cocina integrada, gran terraza, playa, muelles. Jardines, árboles añosos.



PROPIEDADES@LILIANALALUF.CL

📞 +569 92243229

Contrata tu aviso aquí
lapalabraisraelita.cl



**REGÍSTRATE Y RECIBE LPI
 DE FORMA GRATUITA TODOS LOS VIERNES**

lapalabraisraelita.cl



Guía Profesional & Comercial

BOTOX CAPILAR
PROTEINA DE COLÁGENO

ALISADO PERMANENTE
ARCAN Y OZON / SIN FORMAL

TRATAMIENTO CELULAS MADRES
FORTALECIMIENTO DEL FOLICULO

TRATAMIENTO RECONSTRUCTIVO SOS
RECUPERACION TOTAL



Descubra lo que pueda ser tu pelo

SERVICIO A DOMICILIO

CONTACTAME +56 9 74790927
ALEJANDRA BENADO ALBAGL



Kayco
International
Group

Dr. Andrés Codriansky

Oftalmólogo Adultos

Cirugía Refractiva
Catarata, Córnea

Centro de la Visión

<http://centrodelavision.cl>

Fono: 233030000

**Dr. RICARDO
DUEÑAS
ROSINZKY**

URÓLOGO

• Cirugía Robótica

2299 0299

(Clínica Arauco)



SERVICIOS
CUIDADO POR 12/24 HORAS.
SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL DOMICILIO.
EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O PRESENCIAL.
SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.
SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y APOYO.

+56 9 4242 8363

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl



Vendemos Departamentos

UF 8.700 Metro Manquehue
2 dormitorios servicios Estac. Bodega Piscina 110m².

UF 12.900 S. José de Sierra
4 dormitorios servicios 3 estacs. Bodega. Piscina Gym. 170m²

UF 14.900 Cam Huinganal
3 dormitorios servicios 2 Estacs. Bodega. Parques. Piscinas. Paddle Tenis.

UF 21.800 Sn Damián
Bellamente remodelado 3 dormitorios sala 3 Estacs. Bodega. Piscina. Condominio Privado. 300m²

propiedades@lilianalaluf.cl
WA 992243229 / WA 992375434

REGÍSTRATE Y RECIBE LPI
DE FORMA GRATUITA TODOS LOS VIERNES



lapalabraisraelita.cl



www.cis.cl

1 al 31 de diciembre 2025

**-01 de diciembre / 11 de kislev**

Efraim Mlynarz (Z.L)
 Paulina Rascovsky de Silberman (Z.L)
 Mauricio Kiblinsky (Z.L)
 Miriam Eckstein vda. de Scheinwald (Z.L)
 Sara Jacobowisi (Z.L)
 Julio Noddleman Blum (Z.L)
 Alejandro Klein Kepecs (Z.L)
 Fanny Melnick Steingard (Z.L)
 Moisés Bolf Yudelewicz Wilenska (Z.L)
 Sergio Russo Kornbluth (Z.L)

-02 de diciembre / 12 de kislev

Raquel Gerszencweig (Z.L)
 Tomas Cauchaner Glusman (Z.L)
 Zulema Kohen Milstein (Z.L)
 Segismundo Kluger Schachner (Z.L)
 Judith Yadlin Abeliuk (Z.L)
 Shirley Kernitsky Wolf (Z.L)
 Armando Barta (Z.L)
 Abraham Szainrock (Z.L)
 Fanny Pimstein Wainer (Z.L)
 Mateo Vitis Schechter (Z.L)

-03 de diciembre / 13 de kislev

Adriana Kaplan (Z.L)
 Noel Schwartz (Z.L)
 Abraham Tabak Musicansky (Z.L)
 Samuel Birman (Z.L)
 Esteban Veghazi (Z.L)
 Alberto Dueñas Hassid (Z.L)
 Enrique Fassler Jaikles (Z.L)
 Abraham Brill Morguensteren (Z.L)

-04 de diciembre / 14 de kislev

Santiago Melnik (Z.L)
 Israel Bendersky Smuclir (Z.L)
 Alejandro Wald (Z.L)
 Jerry Jacobovsky (Z.L)
 Martin Stern Bohm (Z.L)
 Victoria Loidolt (Z.L)
 Lidia Fischman Ratinoff (Z.L)
 Teresa Kirberg Blumsak (Z.L)
 Simón Hutter (Z.L)

-05 de diciembre / 15 de kislev

Marcelo Abragam (Z.L)
 Elena Deutsch Blum (Z.L)
 Gregorio Mitnik (Z.L)
 Flavio Furman (Z.L)
 Moisés Mirochnik (Z.L)
 Bernardo Tabak (Z.L)
 Luisa Meirovich (Z.L)
 Norberto Sturze Sandler (Z.L)
 Raquel Paz de Reizin (Z.L)
 Moises Scherzer (Z.L)
 Marcos Vainroj Waisman (Z.L)
 Ernest Engel Berger (Z.L)
 Alejandro Mandel Broschi (Z.L)

-06 de diciembre / 16 de kislev

Berta Joshua Adler de Paut (Z.L)
 Lejzar Korman Kamer (Z.L)
 Sara Kodriansky (Z.L)
 Luisa Dezerega (Z.L)
 Jaime Meirovich Farladansky (Z.L)
 Eva Rosenbaum Vda. de Rosenblatt (Z.L)
 Alfredo Goldsmith Pecher (Z.L)
 Marcelo Calderon Crispin (Z.L)
 Isaac Enrique Menis Menis (Z.L)
 Raquel Borensztein (Z.L)
 Raquel Molina vda. de Goldbaum (Z.L)

-07 de diciembre / 17 de kislev

Ernesto Cuchacovich (Z.L)
 Cecilia Kaplan Kusnetzoff (Z.L)
 Fanny Berman de Dvoretsky (Z.L)
 Bronia Taus Herszhikowicz (Z.L)
 Emilio Steiner Vass (Z.L)
 Dora Fried Rath (Z.L)
 Enrique Hirsch Lowenstein (Z.L)
 Esther Zigelman Gutman (Z.L)
 Gil Sinay Sestopal (Z.L)
 Ana Nahmias Ichah (Z.L)
 Vera Meyer Krause (Z.L)
 Lázaro Ergas Hasson (Z.L)

-08 de diciembre / 18 de kislev

Hugo Altman (Z.L)
 Jose Pilowsky (Z.L)
 Hella Abramovicz de Zuker (Z.L)
 Sonia Postenah de Seelenberger (Z.L)
 Marta Ratinoff (Z.L)
 Eduardo Vilensky Cohen (Z.L)
 Paulina Flucker Menaste (Z.L)
 Adela Billik Rosentuler (Z.L)
 Elena Gurovich Sabat (Z.L)

-09 de diciembre / 19 de kislev

David Nachtygal (Z.L)
 Isaac Fischer (Z.L)
 Yolanda Waissbluth Rosenblatt (Z.L)
 Rosa Vaserman (Z.L)
 Perla Ana Svigilsky Rotter (Z.L)
 Lotty Landman Hinzpeter (Z.L)
 Sara Tatanji Raboy (Z.L)

-10 de diciembre / 20 de kislev

Cecilia Rubel Schorr (Z.L)
 Adela Fische Rosen (Z.L)
 Miron Weis Cohn (Z.L)
 Eugenia Mayanz Lourie (Z.L)
 Adela Veiler Jafquin (Z.L)
 Pablo Sperling Tascar (Z.L)
 Jose Kahn Bloch (Z.L)
 Felisa Czarny de Munk (Z.L)
 Pedro Strauss Markowitz (Z.L)
 Marcelo Altstadter Spiegel (Z.L)

-11 de diciembre / 21 de kislev

Angel Guiloff Luder (Z.L)
 Dwoira Erbesfeld de Waingarten (Z.L)
 Peter Kahn Salomon (Z.L)
 Sara Iekson Wisnia (Z.L)
 Fresia Steinmann Rosembit (Z.L)
 Isaac Bitrán Nachary (Z.L)
 Sara Kohan (Z.L)

-12 de diciembre / 22 de kislev

Ana Silberstein (Z.L)
 Taube Starkman (Z.L)
 Lydia Smuclir de Bendersky (Z.L)
 Isidoro Avayu Sabah (Z.L)
 Rosa Zelesnak Bitelman (Z.L)
 Salomon Sirinsky Blanc (Z.L)
 Naum Liberman (Z.L)
 Jose Scharfstein Dickman (Z.L)
 Dina Vainroj Krasnovsky (Z.L)
 Barbara Elbelman Zimend (Z.L)
 Albiana Fassler Ponce de Leon (Z.L)
 Gerardo Julius Buki Kahn (Z.L)
 Salomon Puerto Yarcho (Z.L)
 Susana Rascovsky Klecky (Z.L)
 Arturo Weinberger Ledermann (Z.L)
 Rita Mlynarz Lewit (Z.L)

-13 de diciembre / 23 de kislev

Jaime Sackhein (Z.L)
 Hernan Loy (Z.L)
 Jorge Bacal Ghellman (Z.L)
 Jaime Birenbaum Piecole (Z.L)
 Noemi Englaender (Z.L)
 Loreley Goldenberg Perelman (Z.L)
 Judith Pimstein Wainer (Z.L)
 Sergio Gómez Cáceres (Z.L)

-14 de diciembre / 24 de kislev

Rosa Cohn (Z.L)
 Carlos Brill (Z.L)
 Rebeca Haffner (Z.L)
 Nora Kiblinsky Grinberg (Z.L)
 Eva Friedmann de Riesenbergs (Z.L)
 Rosa Berstein Berlovich (Z.L)
 Gregorio Szklarz Bursztyn (Z.L)
 Samuel Drack Lerner (Z.L)

-15 de diciembre / 25 de kislev

Shulem Landes Grimblat (Z.L)
 Jack Perlman (Z.L)
 Jose Rosental W. (Z.L)
 Rosa Ester Benquis Jacard (Z.L)
 Lita Maldavsky vda. de Sirota (Z.L)
 Verónica Rajii Krebs (Z.L)
 Sara Yarcho de Puerto (Z.L)

-16 de diciembre / 26 de kislev

Motel Bronstein Pollak (Z.L)
 Estefania Kulka (Z.L)
 Isaac Yudelevich (Z.L)
 Theodoro Seidemann (Z.L)
 David Berstein (Z.L)
 Raúl Silberstein Band (Z.L)
 Ilse Levy Cramer (Z.L)
 Anni Krumholz Bachner (Z.L)
 Jorge León Nagel (Z.L)
 José Jeifetz Weinstein (Z.L)
 Martin Kormis Jacobsohn (Z.L)
 Mario Camsen Tabak (Z.L)

1 al 31 de diciembre 2025

**-17 de diciembre / 27 de kislev**

Jaim Leib Narkunski (Z.L)
 Pablo Kerekes Weinberger (Z.L)
 Gregorio Oxman (Z.L)
 Geza Reizman (Z.L)
 Ana Dora Mandelsaft Sanvilevich (Z.L)
 Eva Fuentes Rodriguez (Z.L)
 Clara Haya Goldzweig Ladier (Z.L)
 Sabina Codner Chijner (Z.L)
 Susana Telias de Rosenblum (Z.L)

-18 de diciembre / 28 de kislev

Judith Knapp (Z.L)
 Julio Pimstein Lamas (Z.L)
 Isaak Blechman (Z.L)
 Rubén Szadman Rosenwaser (Z.L)
 Ethelena Segall Rosenmann (Z.L)
 Walter Donnebaum Goldenberg (Z.L)

-19 de diciembre / 29 de kislev

Jacobo Rosenblum Redensky (Z.L)
 Angel Guiloff Zimermann (Z.L)

-20 de diciembre / 30 de kislev

Walter Brenner (Z.L)
 Lia Serber de Koifman (Z.L)
 Margot Philipsborn (Z.L)
 Roberto Cherniavsky (Z.L)
 Cecilia Marcus de Rothfeld (Z.L)
 Paulina Drinberg (Z.L)
 Rosa Friedmann Brofman (Z.L)
 Pedro Rado Kovari (Z.L)
 Arnold Kuflik Lustig (Z.L)
 Marcelo Meirovich Borzutzky (Z.L)

-21 de diciembre / 1 de tevet

Mario Telias (Z.L)
 Sofía Portugues (Z.L)
 Marcos Berstein (Z.L)
 Liselotte Loeb de Adler (Z.L)
 Rosa Weinstein Coinberg (Z.L)
 Enrique Cotlar (Z.L)
 Rosa Dreiman Zynger (Z.L)
 Jorge Krell Rosenfeld (Z.L)
 Noemi Peisajoff Goldstein (Z.L)
 Sergio Goluboff Oyarzún (Z.L)
 Khania Grinchpoun Raider (Z.L)
 Fanny Kaplan (Z.L)
 Catalina Malec Malec (Z.L)

-22 de diciembre / 2 de tevet

Bernardo Nudman (Z.L)
 Samuel Rascovsky (Z.L)
 Berta Subelman (Z.L)
 Teresa Wainstein de Jeifetz (Z.L)
 Zvi Tapia Adler (Z.L)
 Rebeca Rosenblum Margoles (Z.L)
 María Luisa Katz (Z.L)
 Szloma Tawrycki Yudelevich (Z.L)
 Anabella Cohen Delpiano (Z.L)
 Graciela Kischinevsky Oyarzún (Z.L)
 Zelig Schapiro Sapir (Z.L)
 Batia Ratner (Z.L)
 Klara Hermel Kater (Z.L)
 Boris Belfus Kipen (Z.L)

-23 de diciembre / 3 de tevet

Leiba Nisen Waingarten (Z.L)
 Ester Pasmanik (Z.L)
 Isaac Waisberg (Z.L)
 Malvina Cohen (Z.L)
 Estera Laks Wulc (Z.L)
 Inge Abraham Bakofen (Z.L)
 Cecilia Waksman Warman (Z.L)
 Rojsa Bajwol Munay (Z.L)
 Hershale Alex Hites Averbuck (Z.L)
 Eduardo Berlin Briner (Z.L)
 Natalio Brunser Tesarchu (Z.L)

-24 de diciembre / 4 de tevet

René Subelman Pell (Z.L)
 Frida Borizon Chulak (Z.L)
 Marcos Codner (Z.L)
 Marcelo Mass Stein (Z.L)
 Jacques Rodriguez (Z.L)
 Ana Lucia Mayerson Bursztyn (Z.L)
 Alberto Sachs Stiel (Z.L)
 Samuel Kaplan (Z.L)
 Coca Hebel Kimmelman (Z.L)
 Aída Schatan Weitzman (Z.L)
 Sonia Schapiro Epstein (Z.L)

-25 de diciembre / 5 de tevet

Isaac Poliansky B. (Z.L)
 Sofía Briner Yudilevich (Z.L)
 Rebeca Alter Jufe (Z.L)
 Cecilia Siguelnitzky Capelof (Z.L)
 Gerardo Siguelnitzky Benavides (Z.L)
 Sonya Gitter Neumann (Z.L)
 Andrés Boltansky Brenner (Z.L)
 Rebeca Safan Bringeissen (Z.L)

-26 de diciembre / 6 de tevet

Moisés Schapiro Sapir (Z.L)
 Sara Burlé de Beloj (Z.L)
 Aida Ancelovici Handell (Z.L)
 José Nodleman Kushnerov (Z.L)
 Rosa Cohen Pupkin (Z.L)
 Lucy Leon Nagel (Z.L)
 Nicolás Grossman (Z.L)
 Rosa Waissbluth Subelman (Z.L)

-27 de diciembre / 7 de tevet

Carolina Mitelman (Z.L)
 Cecilia Jankelevich (Z.L)
 Miriam Alaluf Baron (Z.L)
 Elly Samuel vda. de Meyer (Z.L)
 Raquel Meierowich Dorfman (Z.L)
 Perla Sedini Bromberk (Z.L)
 Gerda Frohmann Reichmann (Z.L)

-28 de diciembre / 8 de tevet

Leopoldo Donnebaum (Z.L)
 Juan Reichberg Taub (Z.L)
 Amelia Kiblisky Sigal (Z.L)
 Isaac Faigenbaum Arcavi (Z.L)
 Manuela Fridman Yulin (Z.L)
 Bernardo Scharager Massaro (Z.L)
 Eugenio Tenhamm Fischer (Z.L)

-29 de diciembre / 9 de tevet

Sara Becker de Malchuk (Z.L)
 María Grinberg (Z.L)
 Isaac Lerner (Z.L)
 Helena Szekely de Lederman (Z.L)
 Rosa Markovich (Z.L)
 María Friedmann Katz (Z.L)
 Melania Blum Spinner (Z.L)
 Jaime Berkovits (Z.L)
 Saúl Minzer (Z.L)
 Zundel Posternack (Z.L)
 Miguel Bedrack Mirochnik (Z.L)
 Samuel Guiloff Luder (Z.L)

-30 de diciembre / 10 de tevet

Teresa Urizman Geyt (Z.L)
 Renee Gold de Bermann (Z.L)
 Claus Raphael Kornblum (Z.L)
 Gladys Adler Wandel de Freidzon (Z.L)
 Silvio Meirovich Brotfeld (Z.L)

-31 de diciembre / 11 de tevet

Moisés Michelow (Z.L)
 Jacobo Chernilo (Z.L)
 Michael Leizerovich (Z.L)
 Jacobo Kiguel Bezveig (Z.L)
 Samuel Kirberg Radovitzky (Z.L)
 Fany Cofman Tokier (Z.L)